



QUINCENAL No. 73

**DEL 01 AL 15
DE SEPTIEMBRE 2023**

**BOLETÍN
ECONÓMICO**

DE JALISCO



CUCEA
El mejor lugar para el talento



BOLETÍN ECONÓMICO QUINCENAL DE LA PLATAFORMA ECONOMÍA DE JALISCO

(Información del 01 al 15 de septiembre de 2023)

Elaborado por:

Dr. Antonio Ruiz Porras (Coord.)
Dr. Moisés Alejandro Alarcón Osuna
Dr. Javier Emmanuel Anguiano Pita
Dr. Rafael Salvador Espinosa Ramírez
Dr. Clemente Hernández Rodríguez

Diseño digital por:

Angelica Navarro Avalos

Documento con licencia de:



15 de septiembre de 2023

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS ECONÓMICO ADMINISTRATIVAS

BOLETÍN ECONÓMICO QUINCENAL DE LA PLATAFORMA ECONOMÍA DE JALISCO
(Información del 01 al 15 de septiembre de 2023)

GRUPO DE ANÁLISIS COMPARADO DE POLÍTICAS PÚBLICAS
RED DE ECONOMÍA CUANTITATIVA Y DESARROLLO ECONÓMICO
CENTRO DE INVESTIGACIÓN DE TEORÍA ECONÓMICA
DOCTORADO EN ESTUDIOS ECONÓMICOS
PLATAFORMA ECONOMÍA DE JALISCO

Elaborado por:

Dr. Antonio Ruiz Porras (Coord.)

Profesor-Investigador del Departamento de Métodos Cuantitativos. SNI Nivel II
Coordinador Doctorado en Estudios Económicos.
antoniop@ucea.udg.mx

Dr. Moisés Alejandro Alarcón Osuna

Profesor-Investigador del Departamento de Estudios Regionales-INESER. SNI Nivel I
Coordinador de la Licenciatura en Economía.
moises.alarcon@ucea.udg.mx

Dr. Javier Emmanuel Anguiano Pita

Asistente de Investigación de la Plataforma Economía de Jalisco
javier.anguiano7183@alumnos.udg.mx

Dr. Rafael Salvador Espinosa Ramírez

Profesor-Investigador del Departamento de Economía. SNI Nivel II
rafaelsa@ucea.udg.mx

Dr. Clemente Hernández Rodríguez

Profesor-Investigador del Departamento de Economía. SNI Nivel I
clemente.hernandez@ucea.udg.mx

Cómo citar:

Ruiz Porras, A., Alarcón Osuna, M. A., Anguiano Pita, J. E., Espinosa Ramírez, R. y Hernández Rodríguez, C. (2023, 15 de septiembre). *Boletín económico quincenal de la Plataforma Economía de Jalisco. (Información del 01 al 15 de septiembre de 2023)*. Análisis de política macroeconómica. Plataforma Economía de Jalisco. CUCEA-Universidad de Guadalajara.
<https://economiajalisco.ucea.udg.mx/app/politica-macroeconomica/boletin-economico-politicas>

Contenido

I. Contexto Local

- Se duplican personas en situación de calle en la ZMG tras la pandemia
- Brecha salarial entre mujeres y hombres jaliscienses es de 21.7%
- Delitos costaron a jaliscienses casi 26 mil millones de pesos en 2022
- Guadalajara, Tlaquepaque y Tlajomulco han sido los únicos municipios que han recibido recursos del FOEDEN durante 2023
- Prevén derrama económica de hasta 61.6 MDP en el Centro Histórico por fiestas patrias

III. Mercado laboral

- 53% de los empresarios de los estados del occidente del país planea realizar contrataciones en el tercer trimestre de 2023
- Genera Jalisco 7 mil 600 empleos en agosto
- En lo que va del actual gobierno estatal se han creado 13 mil 716 nuevos registros patronales
- Uno de cada cinco jaliscienses trabajan por cuenta propia
- Ocho de cada diez empresas tienen vacantes

III. Sector público

- Avanza al 45% plan de vivienda para repoblar el centro de Guadalajara
- Darán hasta 100 mil pesos a MiPymes para formalizarse
- El FEIEF se quedaría sin recursos por primera vez en su historia
- Prevén incremento de presupuesto para Pueblos Mágicos de Jalisco en 2024

IV. Precios

- La inflación de México baja al 4.64% anual en agosto

BOLETÍN ECONÓMICO QUINCENAL DE LA PLATAFORMA ECONOMÍA DE JALISCO

La información presentada en este documento se organiza en cuatro áreas de interés: contexto local, producción mercado laboral y precios. Las fuentes de información empleadas corresponden a los medios de comunicación impresa y digital con mayor difusión en el estado. Particularmente, aquí se consideran notas provenientes de los periódicos Mural, El Diario NTR Guadalajara, El Informador y El Occidental. Esta edición del boletín presenta los temas más relevantes durante la primera quincena de septiembre de 2023.



En la primera sección se presenta información sobre el contexto local. La sección inicia con una nota sobre el incremento del número de personas en situación de calle en la Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG) tras la pandemia. Después, se presenta una nota que sugiere que la brecha salarial entre mujeres y hombres en el estado es de aproximadamente 21.7%. En seguida, se presenta una nota que sugiere que la inseguridad y delincuencia le costaron a Jalisco casi 26 mil millones de pesos (MMDP) en 2022. Posteriormente, se presenta una nota que indica que Guadalajara, Tlaquepaque y Tlajomulco han sido los únicos municipios que han recibido recursos del Fondo Estatal de Desastres (FOEDEN). La sección concluye con una nota sobre la previsión de que las fiestas patrias ocasionen una derrama económica en el Centro Histórico de Guadalajara por hasta 61.6 millones de pesos (MDP).



En la segunda sección se presentan notas sobre el mercado laboral. La sección inicia con una nota que sugiere que 53% de los empresarios de los estados del occidente del país planean contratar personal durante el tercer trimestre del año. Después, se presenta una nota sobre la generación de 7 mil 600 empleos en el estado durante agosto. Enseguida, se presenta una nota que sugiere que en lo que va del gobierno estatal actual se han creado 13 mil 716 nuevos registros patronales. Posteriormente, se presenta una nota que sugiere que uno de cada cinco jaliscienses trabaja por cuenta propia. Finalmente, esta sección concluye con una nota que sugiere que ocho de cada diez empresas en el estado tienen vacantes.



En la tercera sección se presenta información sobre el sector público. La sección inicia con una nota sobre el avance de 45% del plan de construcción de viviendas para repoblar el Centro Histórico de Guadalajara. Después, se presenta una nota sobre la previsión de Moody's de que, por primera vez en la historia, se agoten los recursos del Fondo de Estabilización de los Ingresos de las Entidades Federativas (FEIEF) durante 2024. Posteriormente, se presenta una nota sobre la apertura de la convocatoria del Programa de

Impulso a Establecimientos Micro, Pequeños y Medianos de Jalisco, que otorgará hasta 100 mil pesos para fortalecer el comercio y las cadenas productivas.

En la misma tercera sección también se presenta una nota sobre la previsión de Moody's de que, por primera vez en la historia, se agoten los recursos del Fondo de Estabilización de los Ingresos de las Entidades Federativas (FEIEF) durante 2024. La sección concluye con una nota sobre la previsión de que se incremente el presupuesto para los Pueblos Mágicos de Jalisco en 2024. Este boletín concluye en la cuarta sección donde se presenta una nota sobre la disminución de la inflación a nivel nacional, que se ubicó en 4.64% a tasa anual durante agosto.

Temas relevantes sobre la reactivación económica del Jalisco en medios informativos durante la primera quincena de septiembre de 2023

Área	Tema
I. Contexto local	Se duplican personas en situación de calle en la ZMG tras la pandemia
	Brecha salarial entre mujeres y hombres jaliscienses es de 21.7%
	Delitos costaron a jaliscienses casi 26 mil millones de pesos en 2022
	Guadalajara, Tlaquepaque y Tlajomulco han sido los únicos municipios que han recibido recursos del FOEDEN durante 2023.
	Prevén derrama económica de hasta 61.6 MDP en el Centro Histórico por fiestas patrias
II. Mercado laboral	53% de los empresarios de los estados del occidente del país planea realizar contrataciones en el tercer trimestre de 2023
	Genera Jalisco 7 mil 600 empleos en agosto
	En lo que va del actual gobierno estatal se han creado 13 mil 716 nuevos registros patronales
	Uno de cada cinco jaliscienses trabajan por cuenta propia
	Ocho de cada diez empresas tienen vacantes
III. Sector Público	Avanza al 45% plan de vivienda para repoblar el centro de Guadalajara
	Darán hasta 100 mil pesos a MiPymes para formalizarse
	El FEIEF se quedaría sin recursos por primera vez en su historia
	Prevén incremento de presupuesto para Pueblos Mágicos de Jalisco en 2024
IV. Precios	La inflación de México baja al 4.64% anual en agosto

Fuente: Elaboración propia con notas de los periódicos Mural, El Diario NTR Guadalajara, El Informador, El Occidental y El Economista.

I. CONTEXTO LOCAL

SE DUPLICAN PERSONAS EN SITUACIÓN DE CALLE EN LA ZMG TRAS LA PANDEMIA



De acuerdo con análisis elaborados por los distintos sistemas de Desarrollo Integral de las Familias (DIF) de la Zona Metropolitana de Guadalajara, el número de personas en situación de calle se duplicó en los últimos años en la ciudad.

Según estadísticas compartidas por el ayuntamiento de Guadalajara, antes de la pandemia se tenía un registro de al menos 800 personas en situación de calle identificadas en la Metrópoli; sin embargo, al último corte de junio pasado, la cifra de personas en situación de calle creció a mil 779.

“No podemos negar esta problemática tan grande que tenemos en el Área Metropolitana de Guadalajara, derivada de muchas cosas, de la propia pandemia, de la situación económica, de la situación que está viviendo el país, por supuesto del uso de muchas drogas químicas, entre ellas el Fentanilo. Esto está ocasionando que muchas, muchas personas estén optando por vivir en calle, es un fenómeno también internacional”, expresó al respecto de esta situación el alcalde de Guadalajara, Pablo Lemus Navarro.

Ante ello el munícipe indicó que desde la alcaldía y el DIF Guadalajara, así como con el DIF del Estado, se brindan distintos programas para invitar a las personas en situación de calle a albergues operados por estas entidades, para pernoctar, comer, bañarse e incluso desintoxicarse para reintegrarse a la sociedad.

“Debo reconocer que son muy pocos lo que podemos lograr reintegrar, esto es una realidad. Este año hemos destinado alrededor de 17 millones de pesos para atender a personas en situación de calle, y estamos solicitando en nuestro Proyecto de Presupuesto de Egresos del Ayuntamiento 2024, duplicar el presupuesto (para la atención) por el crecimiento que ha tenido el fenómeno en toda la ZMG”, finalizó Lemus Navarro.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Bobadilla, R. (05 de septiembre de 2023). Se duplican personas en situación de calle en la ZMG tras la pandemia. El Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/jalisco/Se-duplican-personas-en-situacion-de-calle-en-la-ZMG-tras-la-pandemia-20230905-0125.html>

BRECHA SALARIAL ENTRE MUJERES Y HOMBRES JALISCIENSES ES DE 21.7%



Entre las tantas formas de discriminación que existen en el mundo una que es muy marcada y solo afecta a las mujeres es la que tiene que ver con el salario. A nivel mundial la brecha salarial ronda el 20 por ciento, es decir por el mismo trabajo un hombre gana un 20 por ciento más que una mujer según datos de la Organización de las Naciones Unidas (ONU).

Ese porcentaje de por sí elevado en términos globales es todavía más alto en Jalisco, pues datos del Instituto de Información Estadística y Geográfica (IIEG) refieren que la brecha salarial entre mujeres y hombres es del 21.7 por ciento.

Con datos del 2022 se informa por parte del organismo estatal que en Jalisco una mujer percibe mensualmente siete mil 200 pesos, mientras que un hombre percibe como pago mensual 9 mil 200 pesos.

Según una revisión a lo largo de la última década, la situación para las mujeres en tema de percepciones ha mejorado pues en 2013 a las mujeres jaliscienses les pagaban 24.6 por ciento menos que a sus compañeros varones.

Sin embargo, más allá de la brecha salarial que representa casi una cuarta parte menor ingreso para las mujeres que para los hombres, está también el tema de empleabilidad. Hasta mitad de este año en Jalisco se tenían registrados un millón 980 mil 790 empleos, de los que un millón 171 mil 681 eran para hombres y 809 mil 109 para mujeres.

De esos empleos la mayoría se concentran en la industria ya decir de los propios líderes industriales, la brecha salarial es una realidad y las diferencias pueden ser casi del 40 por ciento.

“Hay casi un 38 por ciento o 40 por ciento de variación en puestos iguales entre hombre y mujer y es algo que estamos combatiendo y lo vamos a lograr definitivamente, porque hay mucho empresario decidido porque no tiene que haber desigualdad”, aceptó César Castro Rodríguez, coordinador de Industriales Jalisco.

Según el líder de los industriales en el estado, la brecha salarial tiene años combatiéndose y los puestos donde las mujeres perciben menos que los hombres fueron creados hace tiempo y son las micro y pequeñas empresas las que presentan más complicaciones al momento de hacer ajustes.

En tanto que los empleos recientemente generados ofrecen las mismas condiciones salariales para mujeres y hombres. “Hay de todo, en todos los sectores y donde más podría ser en las micro y pequeñas empresas por cuestiones naturales, por cuestiones de que están

sobreviviendo después de todo lo que pasaron con el COVID y otra razón son los incrementos que ha habido y lo que viene es una amenaza pero no es justificación”, señaló.

En el mismo sentido Raúl Güitrón Robles, presidente de la Asociación de Industriales de El Salto, donde se designa buena parte de las empresas generadoras de empleo en el área metropolitana de Guadalajara.

Igualmente se beneficia la situación que afecta a sus colaboradoras, donde además de menor pago a las mujeres, también se limitan las oportunidades de acceder a puestos directivos. “Hemos detectado que muy pocas mujeres están en el nivel directivo alto de las empresas, pero se está trabajando en ese sentido y se ha detectado que en algunas empresas con el mismo puesto la mujer gana menos”, comentó Güitrón Robles.

De acuerdo con la ONU, la incorporación de una perspectiva de género es fundamental en la implementación de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y por eso decidió nombrarla al 18 de septiembre como el Día Internacional de la Igualdad Salarial.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Saavedra, V. (11 de septiembre de 2023). Brecha salarial, un problema para las mujeres en Jalisco. El Occidental (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.eloccidental.com.mx/local/brecha-salarial-un-problema-para-las-mujeres-en-jalisco-buscan-mejorar-oportunidades-10669219.html>

DELITOS COSTARON A JALISCIENSES CASI 26 MIL MILLONES DE PESOS EN 2022

Las cifras presentan que dos de cada tres pesos perdidos por la inseguridad fueron por el monto robado o despojado por los delincuentes, mientras que 32 por ciento fue la adquisición de medidas de seguridad

El Instituto Nacional de Información Estadística y Geográfica (INEGI) reveló este lunes los resultados de su Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública (ENVIPE) donde se menciona que durante 2022, la inseguridad y la delincuencia costaron a

Jalisco, 25 mil 780 millones de pesos (MDP). Este monto equivale a la construcción dos veces y media, de la Línea 4 del Tren Ligero a Tlajomulco.



Las cifras presentan que dos de cada tres pesos perdidos por la inseguridad fueron por el monto robado o despojado por los delincuentes, mientras que 32 por ciento fue la adquisición de medidas de seguridad. El uno por ciento restante fue por la atención de los daños a la salud que pudo provocar el ilícito.

En cuanto a cifra negra Jalisco presentó un progreso, pues en 2021 sólo se denunciaron 8.7 por ciento de los delitos cometidos, pero en 2023 la cifra aumentó a 13 por ciento de los eventos. De hecho, es la mejor cifra desde 2012 que inició este estudio.

Aunque el resultado es positivo, al avanzar en el proceso judicial las cosas no salen del todo bien. De ese 13 por ciento de delitos que se denunciaron, sólo en siete de cada 10 hechos se inició una carpeta de investigación, es decir, 30 por ciento de los delitos se desecharon. Al avanzar con el proceso, de dichas carpetas iniciadas, en 46 por ciento no pasó nada con la investigación y 31.4 por ciento aún se encuentran en trámite.

Sobre la prevalencia de delitos, la ENVIPE señala que 29 por ciento de los hogares tuvieron alguna víctima de delito, pero representa una reducción de dos puntos porcentuales con relación al año previo, 2021.

Los delitos más comunes de los que fueron víctimas los jaliscienses fueron fraudes, robo total o parcial en calles o transporte público, robo total o parcial de vehículos, extorsión y

amenazas. Todos los delitos, salvo el robo a peatones, tuvieron una reducción comparando 2021 a 2022.

Del total de los delitos cometidos el año pasado, en 53 por ciento la víctima estuvo presente y de ello, en uno de cada cuatro se ejecutó el evento con violencia. En el 86 por ciento de los delitos perpetrados la víctima percibió haber sufrido un daño.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Escamilla, H. (11 de septiembre de 2023). Delitos costaron a jaliscienses casi 26 mil millones de pesos en 2022. El Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/jalisco/Seguridad-en-Jalisco-Delitos-costaron-a-jaliscienses-casi-26-mil-millones-de-pesos-en-2022-20230911-0117.html>

GUADALAJARA, TLAQUEPAQUE Y TLAJOMULCO HAN SIDO LOS ÚNICOS MUNICIPIOS QUE HAN RECIBIDO RECURSOS DEL FOEDEN DURANTE 2023



Solamente municipios de la Zona Metropolitana de Guadalajara han recibido recursos este año para atender las afectaciones por lluvias, reconoció el secretario de Asistencia Social, quien afirma que de los 100 millones de pesos del fideicomiso del Fondo Estatal de Desastres (FOEDEN), sólo se utilizaron 20 millones para atender las afectaciones presentadas este año.

Los únicos municipios que recibieron recursos del FOEDEN hasta el momento han sido Guadalajara, Tlaquepaque y Tlajomulco. El titular de la dependencia reconoció que, comparado a otros años, este 2023 los impactos de las tormentas en la población son menores, a pesar de que se presentaron fenómenos intensos.

El funcionario afirmó que en septiembre y octubre se esperan huracanes en las costas del Pacífico, por lo que el municipio tendrá suficiencias para atender incidencias de presentarse estos fenómenos en las costas.

“Estamos esta semana por entregar en el municipio de Tlaquepaque, ya terminamos todos los levantamientos, ya terminamos todos los procesos administrativos para la impresión y entrega de los cheques, y esta semana, junto con el maestro Ibarra (Enrique, secretario de Gobierno) y el gobernador (Enrique Alfaro) estaremos haciendo la entrega en Tlaquepaque y con eso terminaríamos todas las afectaciones que se declararon por las lluvias pasadas de la Zona Metropolitana de Guadalajara. Ya entregamos en Guadalajara, entregamos en Tlajomulco y estaríamos entregando en Tlaquepaque”, expresó Esquer quien mencionó que solamente estos tres municipios pidieron apoyos, pues si bien Zapopan también tuvo daños por lluvias, el municipio auxilio a los damnificados con recursos propios.

Recientemente el municipio de San Martín Hidalgo presentó una solicitud de apoyo por una tormenta el pasado 9 de agosto, pero de momento no se ha informado si se aceptó la intervención del Fondo Estatal de Desastres para pagar los montos.

Esquer afirmó que si quedan recursos del fideicomiso sin ejercer este año, se mantienen en la bolsa para ser usados en 2024. “Se acumula, digamos, para el próximo año. Recordemos que justo estoy ejerciendo dinero del año pasado que quedó en la bolsa del fideicomiso. Como es un fideicomiso para desastres naturales, ahí se va quedando el remanente, esperando que no se utilice, pero si hubiera alguna emergencia pueda estar disponible”, concluyó Esquer.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Escamilla, H. (11 de septiembre de 2023). Municipios de la ZMG son los que más recurren al Fondo Estatal de Desastres este año. El Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/jalisco/Municipios-de-la-ZMG-son-los-que-mas-recurren-al-Fondo-Estatal-de-Desastres-este-ano-20230911-0097.html>

PREVEN DERRAMA ECONÓMICA DE HASTA 61.6 MDP EN EL CENTRO HISTÓRICO POR FIESTAS PATRIAS



El grito de independencia en el Centro Histórico de Guadalajara podría dejar una derrama económica de 61.6 millones de pesos, según la Cámara Nacional de Comercio (CANACO) de Guadalajara. La derrama se calculó con base en lo que podrían gastar quienes viven en la Zona Metropolitana y los turistas que vendrán de otros estados o municipios a pasar la fiesta patria en la Perla Tapatía. Las cuentas incluyen gastos en alimentos, bebidas, transporte, hospedaje y souvenirs.

Si se llega a esa cifra, habría un aumento promedio de 22 por ciento respecto a las cifras de los festejos patrios del año pasado. El titular de la Canaco, Raúl Uranga Lamadrid, lamentó que el Grito de Independencia no cayera en fin de semana, pues sería más atractivo para los turistas y la derrama económica sería mayor.

Según el organismo empresarial, desde hace dos años el Centro Histórico de Guadalajara se ha convertido en el principal punto de encuentro para celebrar a la patria en grande. La celebración del Grito de este año será a las 22 horas y más tarde se podrá disfrutar de un concierto de Café Tacuba. La asistencia calculada en el primer cuadro tapatío es de 85 mil 400 personas.

Por su parte, el Ayuntamiento de Guadalajara informó que otorgó 150 permisos a vendedores ambulantes con motivo de la ceremonia del Grito de Independencia. Para que sean efectivos deben cumplir con una serie de requisitos para garantizar la seguridad de los asistentes. Antes del Grito, a las 19 horas, se realizará una presentación de Dina Buendía y su mariachi y otros atractivos.

La recomendación general a la población acudir con lo mínimo indispensable y seguir las indicaciones de la autoridad. La Secretaría de Seguridad del Estado (SSE) tiene listo un operativo de vigilancia que incluye coordinación interinstitucional con autoridades municipales y federales.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Pérez, J.P. (14 de septiembre de 2023). Preven 61.6 mdp de derrama por el Grito. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=203185

II. MERCADO LABORAL

53% DE LOS EMPRESARIOS DE LOS ESTADOS DEL OCCIDENTE DEL PAÍS PLANEAN REALIZAR CONTRATACIONES EN EL TERCER TRIMESTRE DE 2023



La tendencia de contratación creció para el cierre del año en los estados del occidente del país con un avance del 41 por ciento de expectativa neta de contratación para el último trimestre del año.

ManPowerGroup realizó la Encuesta Expectativas de Empleo (EOS) en este tercer trimestre en la región occidente el 53% de los empresarios planea realizar contrataciones, sin embargo, el 12% hará reducciones de personal, por lo que la expectativa neta para la región es de 41%, la cual es un aumento en la tendencia del tercer trimestre pasado la cual era 34% neto. Además, el 32% no espera hacer cambios en su planilla laboral y el 3% restante no sabe si hará cambios durante el cuarto trimestre del año.

"Es importante recalcar que no sabemos con certeza qué número de empleos se van a generar, ni si estos serían temporales o permanentes o bajo qué tipo de salarios o posiciones se harán" mencionó, Ricardo Parra, gerente de cuentas globales y de región occidente de marca experis del grupo ManPower.

La región Occidente que conforman los estados de Aguascalientes, Colima, Jalisco, Nayarit y Michoacán ocupa el segundo lugar dentro de las regiones del país que planean una contratación para los últimos meses del año.

Bajo los resultados de la encuesta se dio a conocer que los sectores productivos con mayor intención de contratación en la región son: Tecnologías de la Información con 53%; Servicios de Comunicación que representan el 30% y Finanzas y Bienes Raíces con 33%. Por su parte, los sectores con menor intención de contratación son: Manufactura 36% y Transporte y Logística 25%.

Al cierre de agosto se han generado más de 700 mil empleos a nivel nacional, por lo que un 36% de intenciones de generación de nuevos empleos en el país se espera que esta cantidad aumente y que el 2023 sea un buen año en la contratación y generación de empleos. Por lo que Ricardo Parra consideró que de realizarse las intenciones de contrataciones de las empresas se podrían generar en este último trimestre 250 o 300 mil empleos en el país.

A nivel global la dificultad para encontrar talento calificado para los empleos ha ido en aumento, en 2010 el porcentaje de las compañías que enfrentan esta problemática era de 31%, hoy es del 77%. En México el 69% de las empresas están atravesando este problema.

"Parte de las estrategias para afrontar esta problemática se tendrá que voltear a ver bonos demográficos importantes, como lo son sectores de personas de 45 años y más, mujeres y personas con discapacidad" informó.

Por lo que la inclusión en los empleos se volverá clave, y el 41% de las empresas en México podrían estar solicitando candidatos mayores que buscan empleo o cambio de carrera, 35% ampliarán sus solicitudes a candidatos con trayectorias profesionales no lineales y 33% a candidatos desempleados debido a responsabilidades de cuidado.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Acelera expectativa de contratación en Occidente del País. (13 de septiembre de 2023). Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/acelera-expectativa-de-contratacion-en-occidente-del-pais/ar2674085?v=3>

GENERA JALISCO 7 MIL 600 EMPLEOS EN AGOSTO



Jalisco sigue registrando una desaceleración en la generación de empleo. En agosto de 2023 se generaron 7 mil 600 empleos formales respecto a julio. De acuerdo con el Instituto de Información Estadística y Geográfica IIEG, en agosto pasado en Jalisco se tenían registrados a 1,988,746 trabajadores asegurados.

La generación de empleos de agosto es menor en comparación con agosto de 2022 cuando se generaron 14,110 puestos de trabajo; sin embargo, es mayor respecto a la del mes previo de 356 empleos nuevos.

Por tipo de empleo aumentó en las dos modalidades con 6,089 empleos permanentes (80.12%) y 1,511 eventuales (19.88%) en agosto. Estos nuevos empleos colocan a Jalisco en el lugar 4 a nivel nacional en generación de nuevos empleos en términos absolutos en agosto.

En lo que va del sexenio, esto es, desde diciembre 2018, Jalisco se coloca en el lugar 2 con la mayor generación de empleos formales en el país con 196,710. Jalisco se posicionó en el lugar 3 a nivel nacional en el número de empleos formales acumulados del año, con un aumento de 55,784 empleos.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Velazco, J. (05 de septiembre de 2023). Genera Jalisco 7 mil 600 empleos en agosto. El Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/jalisco/Genera-Jalisco-7-mil-600-empleos-en-agosto-20230905-0114.html>

EN LO QUE VA DEL ACTUAL GOBIERNO ESTATAL SE HAN CREADO 13 MIL 716 NUEVOS REGISTROS PATRONALES



En lo que va del actual gobierno estatal en Jalisco se han creado 13 mil 716 nuevos registros patronales ante el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Con esas cifras, se pasó de 93 mil 370 en diciembre de 2018 a 107 mil 86 en julio de 2023, mostrando así las ganas de emprender de los jaliscienses, afirmó el titular de la Coordinación General Estratégica de Crecimiento y Desarrollo Económico, Xavier Orendáin De Obeso.

Además, esos números le dan a Jalisco el liderato nacional en creación de fuentes de trabajo registradas en todo el país, pues 15 de cada 100 que se crean son en la entidad. "Este primer lugar es una vez más un gran mérito de las y los emprendedores y empresarios que encuentran y apuestan por Jalisco, que creen en el talento de su gente y que ven aquí un futuro muy prometedor".

En lo que corresponde solo al 2023, de enero a julio se contabilizan mil 411 nuevos patrones, lo que representa un incremento del 1.34% en comparación con el cierre anual del 2022, cuando se contabilizaron 105 mil 675 patrones. Esa cifra coloca a la entidad en primer lugar, mientras que, Nuevo León es segundo con 995 patrones en el mismo periodo.

En el comparativo anual de julio de 2022 con julio de 2023, se generaron 2 mil 8 nuevos patrones, presentando una tasa anual de 1.91%, lo que lo ubica en el primer lugar nacional por nuevos registros patronales. También desde diciembre de 2018 y hasta agosto de 2023,

Jalisco se coloca en el segundo lugar con la mayor generación de empleos formales en el país con 196 mil 710 fuentes de trabajo.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Saavedra, V. (06 de septiembre de 2023). Lidera Jalisco a nivel nacional en registro de patrones ante el IMSS. El Occidental (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.eloccidental.com.mx/local/lidera-jalisco-a-nivel-nacional-en-registro-de-patronos-ante-el-imss-10653649.html>

UNO DE CADA CINCO JALISCIENSES TRABAJAN POR CUENTA PROPIA



En Jalisco, al menos una de cada cinco personas que se reportaron como ocupadas o que desarrollan alguna actividad económica para ganar dinero, dijeron trabajar por cuenta propia, según el trimestre más reciente analizado por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI).

De acuerdo a las estadísticas, del total de las cuatro millones 077 mil 856 personas mayores de 15 años, quienes se dijeron ocupadas en alguna actividad económica, 712 mil 281 dijo hacerlo por cuenta propia.

Aunque el INEGI no cuenta con una desagregación que especifique dónde se localizan las personas que trabajan en plataformas de reparto o taxi, éstas pueden ser consideradas dentro de este sector, ya que las empresas se convierten en intermediarias a través de la aplicación a manera de “sociedad”; es decir, no se les ofrece ninguna prestación, sino que sólo hace el vínculo para enlazar a las personas quienes requieren el servicio y quienes lo prestan.

De acuerdo con Javier Pérez López, de la Federación de Colegios de Profesionistas de Jalisco (FCPJ), el fenómeno en el cual profesionistas con empleo han dejado sus puestos para trabajar por su cuenta; por ejemplo, en plataformas de reparto, se ha convertido en un “boom” debido a que las personas obtienen un ingreso “bien pagado” de forma rápida, en comparación con los ingresos que perciben en su área.

“Actualmente los ingresos no van acorde a las necesidades del mercado y de las familias, es por eso que muchos de ellos dejan o alternan su rama profesional en las plataformas”, explicó Pérez López. Por ejemplo, Pilar es maestra de inglés, y aunque por las mañanas trabaja en un colegio, por las tardes brinda clases particulares, pero cuando no tiene cursos ofrecidos por su cuenta, se conecta a una aplicación de reparto de productos de supermercado, donde obtiene ganancias por alrededor de 400 pesos por seis horas.

De acuerdo con Javier Pérez, por ejemplo, cada semestre egresan alrededor de 400 personas contadoras públicas, rama en la que él se especializa, de las cuales un 30% no encontrará un puesto laboral, según sus estimaciones, ante la falta de vacantes y la falta de experiencia, pues en muchas empresas, no sólo en este ramo sino en general, prefieren contratar a personas con experiencia y conocimientos comprobables, mientras que las plazas para aprendices tienen pagos muy bajos.

“Ahí lo que se recomienda es que las universidades en los últimos semestres se comprometan de verdad y supervisen que los alumnos hagan su servicio o prácticas profesionales en sus áreas de estudio para ganar experiencia y práctica, para que salgan de la escuela no sólo con el conocimiento teórico, sino conociendo de verdad a lo que se van a enfrentar en el campo laboral”, expresó Pérez López.

Otro punto por el cual las personas profesionistas optan por ocuparse en áreas como plataformas de reparto, es ante la competencia en las profesiones, pues quienes no se certifican van quedando por detrás de aquellos que complementan su experiencia con posgrados o especializaciones, lo cual va cortando oportunidades a quienes no lo hacen,

especialmente aquellas personas que quedaron desempleadas en edades posteriores a los 40 años.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Dejan el trabajo en la oficina y se suman a aplicaciones de reparto. (07 de septiembre de 2023). El Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/jalisco/Empleo-Dejan-el-trabajo-en-laoficina-y-se-suman-a-aplicaciones-de-reparto-20230907-0025.html>

OCHO DE CADA DIEZ EMPRESAS TIENEN VACANTES



En el trimestre abril-junio, analizado por el INEGI, se reportó un total de 102 mil 654 personas quienes se dijeron económicamente activas, pero no se hallan en alguna ocupación. Por otra parte, el INEGI reportó un total de 2.5 millones de personas que en Jalisco no se encontraban dentro del sistema económico activo, de las cuales al menos 154 mil 068 personas se dijeron disponibles para ocupar un empleo.

De acuerdo con el profesor de la Facultad de Empresariales de la Universidad Panamericana, Alberto Sevilla, estas cifras deben ser aprovechadas por las empresas para atraer personal y poder llenar sus vacantes; sin embargo, señaló, los empleadores deben considerar reestructurar sus procesos laborales, pues existen empresas que ni siquiera cumplen con las condiciones laborales básicas como jornadas de ocho horas.

“Muchas industrias y empresas necesitan mejorar sus procesos, además de salarios, para lograr la retención de su personal, sin llegar tampoco al extremo de una permisividad, no se trata de un ‘chiqueo’, sino de erradicar malas prácticas y adaptarse a ofrecer cuestiones que están siendo buscadas, principalmente por los jóvenes, como horarios flexibles o permitirles, en los casos en que la labor lo facilite, trabajar desde casa, y que sus buenos empleados se queden y no se vayan a espacios donde ganan más, como las plataformas”.

Jalisco se ha consolidado como una de las entidades a nivel nacional con mayor número de generación de empleos. Tan sólo en agosto generó siete mil 600 nuevos empleos formales respecto a julio, posicionándose como el tercer Estado con más puestos generados, según el análisis más reciente del Instituto de Información Estadística y Geográfica (IIEG).

La oportunidad de empleabilidad del estado es tan alta que, de acuerdo con el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), 88% de las empresas ubicadas en Jalisco reporta vacantes por cubrir, considerando esto como un reto en materia laboral.

Según las cifras generales recopiladas por el IMCO, el 87% de las empresas que reportaron falta de personal en puestos formales dijeron necesitar entre 51 y 200 personas más, mientras que el 86% dijo requerir más de 251 personas. Los sectores donde las empresas reportaron tener mayores vacantes son: la industria manufacturera (85%), el comercio al por mayor (82%), la generación y distribución de energía eléctrica, agua y gas natural (82%) y las actividades agropecuarias (82%).

Otros sectores donde según las empresas se requieren más personas trabajadoras es el de servicios de esparcimiento y culturales (71%), servicios educativos (63%) y en la minería (54%).

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Dejan el trabajo en la oficina y se suman a aplicaciones de reparto. (07 de septiembre de 2023). El Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/jalisco/Empleo-Dejan-el-trabajo-en-laoficina-y-se-suman-a-aplicaciones-de-reparto-20230907-0025.html>

III. SECTOR PÚBLICO

AVANZA AL 45% PLAN DE VIVIENDA PARA REPOBLAR EL CENTRO DE GUADALAJARA



De las 10 mil viviendas proyectadas como parte del plan para repoblar el centro de Guadalajara, la administración municipal 2021-2024 estima que terminará dicho periodo con al menos 4 mil 500 listas, es decir, el 45 por ciento. De éstas, actualmente 2 mil 700 ya cuentan con licencia, mientras que las mil 800 restantes están en revisión de proyecto o en proceso de trámite de licencia, detalló en entrevista Otilia Pedroza Castañeda, directora de Promoción de la Vivienda del gobierno de Guadalajara.

"La idea es que se siga produciendo vivienda aunque finalice la Administración y la promoción de vivienda. Estas 10 mil no son desarrolladas por nosotros, sino terceros, el interés se va a seguir dando aún terminando la administración", afirmó la funcionaria. Desde el trienio 2012-2015 se presentó un proyecto para repoblar el centro tapatío mediante la construcción de 10 mil viviendas económicas, llamadas "huevito", principalmente en las zonas del Agua Azul, La Normal y Parque Morelos, pero el plan quedó en el olvido.

En noviembre de 2019, el entonces presidente Municipal tapatío, Ismael del Toro, afirmó que de 2020 a 2022 se pretendían construir 10 mil 900 viviendas para repoblar el Centro y

que había tres proyectos de desarrollo en zonas donde hay líneas de transporte masivo como el Macrobus y líneas del Tren Ligero.

Pero fue hasta 2022 cuando el actual presidente municipal, Pablo Lemus, comenzó a ejecutar un plan en el que se condona una parte o hasta el total del costo de la licencia de construcción para que se construyan 10 mil viviendas asequibles.

Pedroza Castañeda compartió que las viviendas estarán ubicadas en el Polígono A, que comprende el Centro Histórico y las Colonias Alcalde Barranquitas, Santa Tere, Analco, el Distrito Creativo y el Distrito El Palomar; así como el Polígono B, en Agua Azul y La Normal. Su precio irá desde alrededor de 900 mil pesos -de 33 metros cuadrados- hasta los 3.5 millones de pesos, pero el promedio es de 2 millones de pesos.

Bajo el programa de vivienda económica Intraurbana en el municipio, los desarrolladores obtienen incentivos fiscales municipales a cambio de comprometerse a reservar como mínimo 20 por ciento de las unidades para vivienda social, y que serán destinadas a la población más vulnerable y de menores ingresos.

Además, la semana pasada el gobierno de Guadalajara presentó cinco Proyectos de Vivienda Protegida que se licitarán y construirán en igual número de terrenos propiedad del Municipio, ubicados en las Calles Abasolo -dos de ellos-, Abundancia, Sierra Leona y Monte Lisboa.

Serán 504 viviendas que edificarán desarrolladores particulares. Para participar en la licitación, el Gobierno les exige un mínimo de 40 por ciento de vivienda social, es decir, que los precios oscilen entre los 500 mil y 900 mil pesos, mientras que el resto de las unidades no superará 1 millón 700 mil pesos.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Mora, Y. (04 de septiembre de 2023). Avanza al 45% plan de vivienda en GDL. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/avanza-al-45-plan-de-vivienda-en-gdl/ar2669094>

DARÁN HASTA 100 MIL PESOS A MIPYMES PARA FORMALIZARSE



Con el objetivo de fomentar la formalización de negocios en los 125 municipios del estado, el gobierno del estado brindará apoyos económicos. La Secretaría de Trabajo y Previsión Social (STyPS) en colaboración con el Fideicomiso Fondo Impulso Jalisco (FIMJA), anunciaron la apertura de la convocatoria del Programa de Impulso a Establecimientos Micro, Pequeños y Medianos de Jalisco.

El programa brindará un total de un millón de pesos en apoyos económicos, que comprenden asesoría, capacitación y el fomento de integridad empresarial. Estos recursos tienen el propósito de fortalecer el comercio y las cadenas productivas, promoviendo el desarrollo económico sostenible, la generación de empleo y un aumento en los ingresos tanto de los negocios como de sus colaboradores y familias.

Para ello, se establecen dos modalidades de participación. Por un lado, las empresas formales, que deben estar registradas ante el Sistema de Administración Tributaria (SAT), pueden solicitar el apoyo de forma individual o grupal (con un máximo de tres negocios). Por otro lado, las empresas informales, incluso sin registro en el SAT, tienen la opción de solicitar el recurso de forma individual.

Los rubros elegibles para la utilización de los apoyos incluyen maquinaria y equipo productivo, equipo de cómputo, digitalización (adquisición o arrendamiento de software y

plataformas), herramientas, mobiliario, compra de paneles solares y capacitación. El tope máximo de apoyo a las empresas es de hasta 50 mil pesos en el caso individual y de hasta 100 mil pesos en el caso grupal.

El Fideicomiso Fondo Impulso Jalisco (FIMJA) es el encargado de administrar los recursos destinados a este programa, los cuales provienen de la retención del 0.5% del monto total de los contratos de compras públicas del Gobierno del Estado.

Estos recursos se distribuyen en cuatro ejes fundamentales: fondeo a empresas en la entidad, programa de protección al empleo, factoraje a proveedores del Gobierno Estatal y municipios que se incorporen, y promoción de la formación y capacitación.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Mora, Y. (07 de septiembre de 2023). Darán hasta 100 mil pesos a MiPymes para formalizarse. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/daran-hasta-100-mil-pesos-a-mipymes-para-formalizarse/ar2671437>

EL FEIEF SE QUEDARÍA SIN RECURSOS POR PRIMERA VEZ EN SU HISTORIA



Los objetivos que plantea la federación para el próximo año respecto a la recaudación federal participable y transferencias federales distan del contexto económico. Uno de los riesgos que ve Moody's en el Paquete Económico del 2024 y por la situación que viven los subnacionales actualmente, es que por primera vez en su historia se agoten los recursos del Fondo de Estabilización de los Ingresos de las Entidades Federativas (FEIEF).

En entrevista con El Economista, María del Carmen Martínez-Richa, directiva en Moody's Local, explicó que existe la posibilidad de que en el último año del sexenio de Andrés Manuel López Obrador se agoten los recursos de este fondo, esto si se aprueba tal cual el proyecto presupuestario para el 2024 en materia de transferencias federales a estados y municipios.

A partir del reporte Proyecto de presupuesto federal prevé sólidas transferencias a estados y municipios, la analista detalló que los objetivos que plantea la Federación para el próximo año respecto a la recaudación federal participable y transferencias federales distan del contexto económico, en donde se podría dar una mayor inflación y una menor tasa de crecimiento de la economía nacional.

De acuerdo con el Proyecto Económico 2024, se estima un gasto federalizado por 2.56 billones de pesos, que significaría un crecimiento real de 0.5% respecto al presupuesto del 2023. Cabe destacar que desde la llegada de la pandemia no se han alcanzado las metas en recaudación participable y en el monto de participaciones asignadas.

La especialista explicó que debido a que no se han alcanzado estas metas de asignación de recursos federales, los estados han tenido que recurrir cada año al FEIEF.

ESTABILIZACIÓN

El FEIEF es un mecanismo que ha servido para estabilizar las participaciones en diversas ocasiones, especialmente durante la crisis financiera global en el 2009 y en la pandemia en el 2020. Sin embargo, últimamente la activación del fondo se ha vuelto más frecuente.

Adicionalmente, en el 2021 y el 2022 se observaron erogaciones con cargo al FEIEF correspondientes al pago de obligaciones financieras del propio fondo.

Para este 2023 también se ha utilizado el FEIEF, y para evitar su agotamiento la Federación ha acudido a la potenciación. Por ejemplo, en julio se llevó a cabo una potenciación por 50,000 millones de pesos, dejando un amplio margen para cubrir la mayor parte del faltante en las participaciones durante este año respecto al Presupuesto de Egresos de la Federación.

En ese sentido, con este escenario y si se aprueba tal cual el Paquete Económico del 2024, Martínez-Richa reiteró que existe el riesgo de que el FEIEF se quede sin recursos. “En caso de que no hagan la potenciación, prevemos es que se acabe lo que existe ahorita en ese fondo para poder apoyar el presupuesto que se está planteado para el 2024, lo que sí sería negativo, porque en años futuros ya las entidades no tendrían esa protección que ofrece ese fondo”.

Si se utiliza el FIEF, subrayó, pondría a las finanzas públicas estatales en un mayor grado de vulnerabilidad ante futuras contingencias como crisis económicas o pandemias. A la par, comprometería las calificaciones crediticias.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Ayala Espinosa, C. (13 de septiembre de 2023). El FEIEF se quedaría sin recursos por primera vez en su historia: Moody's. *El Economista* (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.eleconomista.com.mx/amp/estados/FEIEF-se-queraria-sin-recursos-por-primera-vez-en-su-historia-Moodys-20230913-0093.html>

PREVEN INCREMENTO DE PRESUPUESTO PARA PUEBLOS MÁGICOS DE JALISCO EN 2024



Ante el nombramiento de tres nuevos Pueblos Mágicos en Jalisco: Sayula, Cocula y Temacapulín, se tiene previsto que en 2024 el Gobierno de Jalisco destine un incremento para la promoción y desarrollo de los mismos.

Así lo dio a conocer este martes la secretaria de turismo de la Entidad, Claudia Vanessa Pérez, quien dijo, el aumento podría significar hasta cinco millones de pesos más por Pueblo Mágico, según las necesidades de los mismos que queden por sentadas en el proyecto que se elabore dentro del Programa de Pueblos Mágicos impulsado por la Entidad, ante la desaparición del Fondo que otorgaba la Federación para su promoción.

“Nosotros en el Estado sí tenemos un programa específico para los Pueblos Mágicos, un presupuesto exclusivos. En el modelo, en los tres nuevos Pueblos Mágicos que se incorporan vamos a plantear la primera etapa, y en nueve anteriores ya vamos en la siguiente etapa”, indicó.

Por último, Vanessa Pérez consideró que Jalisco es muy afortunado de tener una organización a través de los Fideicomisos de Turismo, como el de la Zona Metropolitana de Guadalajara, el de Vallarta y el de Costalegre, que cubren en su mayoría a los Pueblos Mágicos y con los cuales se atienden los distintos mercados turísticos que éstos reciben.

“Yo les diría que si bien no hay un monto establecido a nivel nacional que nos ayude a posicionar en primer lugar a México como país, es más complicado. Pero nosotros tenemos bastante bien integrada una estrategia de promoción turística para salir al mundo a promover a Jalisco y sus destinos turísticos”, aseveró la secretaria.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Bobadilla, R. (05 de septiembre de 2023). Preven incremento de presupuesto para Pueblos Mágicos de Jalisco en 2024. El Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/jalisco/Pueblos-Magicos-Jalisco-Preven-incremento-de-presupuesto-en-2024-20230905-0107.html>

IV. PRECIOS

LA INFLACIÓN DE MÉXICO BAJA AL 4.64% ANUAL EN AGOSTO



La tasa de inflación general decreció en México al 4.64% anual en agosto, su menor nivel desde febrero de 2021, informó este jueves el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). El dato, ligeramente por encima de las expectativas del mercado, representa siete meses consecutivos de descenso tras el índice de 4.79% en julio y después de haber iniciado el año con la tasa de 7.91% de enero.

Por otro lado, el INEGI reportó que el índice de precios al consumidor (IPC) aumentó un 0.55% en el mes. El instituto de estadística recordó que en el mismo mes de 2022 la inflación mensual fue de 0.7% y la anual de 8.7%. El índice de precios subyacente, considerado un mejor parámetro para medir la carestía general porque elimina artículos de alta volatilidad en sus precios, subió un 0.27% mensual y un 6.08% anual, detalló el INEGI en su reporte.

Mientras que la partida de no subyacentes avanzó un 1.44% a tasa mensual y un 0.37% interanual. Dentro del subgrupo de subyacentes, las mercancías aumentaron el 0.24% en el mes y un 6.86% en el año. Mientras que los servicios avanzaron un 0.31% mensual y un 5.15% anual. En los no subyacentes, los precios de los agropecuarios crecieron un 1.74% respecto al periodo inmediato anterior y un 3.94% frente al mismo mes del año pasado.

Los energéticos y tarifas autorizadas por el gobierno se elevaron un 1.17% en el mes, aunque retrocedieron un 2.68% en el año. El índice de precios de la canasta de consumo

mínimo, conformada por 176 productos y servicios, se incrementó un 0.75% mensual y un 4.16% anual. Los rubros con mayores incrementos interanuales fueron los restaurantes y hoteles (9.16%), los bienes y servicios diversos (8.69%), y los alimentos y bebidas no alcohólicas (6.77%).

Mientras que los productos genéricos que más subieron en el mes fueron el tomate rojo (31.73%), la cebolla (30.54%) y el tomate verde (15.07%). Los precios al consumidor cerraron 2022 con una subida del 7.82%, el mayor nivel de 22 años y el siglo para un fin de año. El dato de julio está aún por encima de la meta del 3% anual del Banco de México, que mantiene la tasa de interés en un récord de 11.25%.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

La inflación de México baja al 4.64% en agosto. (07 de septiembre de 2023). El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=202905



CUCEA
El mejor lugar para el talento

